

Paris, le 13 mai 2015

## Cohérence économique interne des régions : que change le nouveau découpage régional ?

France Stratégie a analysé la cohérence économique des nouvelles régions à travers des indicateurs sur les liens économiques et financiers. Cette étude permet d'identifier les régions dans lesquelles des liens économiques et financiers forts entre les départements favoriseront la diffusion de la croissance et les régions dans lesquelles des départements sont isolés ou relativement plus tournés vers une autre région que la leur.

### L'intensité des liens économiques et financiers entre départements

L'intensité des liens économiques est mesurée par les déplacements domicile – travail et par l'origine des actionnaires des entreprises.

- Les départements de l'Île de France ont des intensités élevées d'échanges à la fois pour les déplacements domicile – travail et pour les liens d'actionnariat (sauf pour le Val d'Oise).
- L'intensité des déplacements domicile – travail est forte pour l'ensemble des départements de la vallée du Rhône alors que seuls les Bouches-du-Rhône, le Rhône et l'Isère ont des liens d'actionnariat forts avec les autres départements français.
- Dans l'Ouest, la Haute-Garonne, la Gironde, la Loire-Atlantique, l'Ille-et-Vilaine, le Maine-et-Loire et le Calvados ont une forte intensité d'échanges d'actionnariat, alors que seule la Haute-Garonne a une forte intensité d'échanges de travailleurs.
- le Nord se caractérise par des liens d'actionnariat intenses avec les autres départements français, mais faibles pour les échanges de travailleurs du fait de sa situation frontalière.

### La cohérence économique des régions

Dans cette note d'analyse, la cohérence interne de chaque région est analysée en comparant l'intensité des échanges de chaque département avec les autres départements de sa région avec l'intensité de ces mêmes échanges tissés avec les autres régions.

L'étude montre que la cohérence économique interne des régions est renforcée par le nouveau découpage régional ce qui devrait faciliter la prise de décision et la mise en place des politiques de développement économique régional. Toutefois, certains départements

restent économiquement tournés vers une région autre que celle à laquelle ils appartiennent. Par ailleurs, certains départements apparaissent relativement isolés, n'entretenant des liens économiques forts ni avec leur région, ni avec d'autres régions.

### Favoriser une plus grande intégration économique

Au sein des nouvelles régions, pour les départements isolés ou les départements qui ont davantage d'échanges avec une autre région que la leur, les pouvoirs publics devront s'interroger sur l'opportunité de mettre en place des politiques permettant de favoriser les liens économiques avec le reste de la région. On pense notamment aux politiques de transport et de développement économique. **Une plus grande intégration économique régionale des territoires facilitera par la suite la prise de décision et la mise en œuvre de politiques économiques efficaces de développement régional.**

Retrouvez la note d'analyse *Réforme territoriale et cohérence économique régionale* [sur notre site internet](#).